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tivo van las más veces acompañados, como se ha visto,
de alguna conjunción que enlaza ambas oraciones.

Dodo infinitivo es el que no limita su significacion á.
determinados tiempos, números ni personas. Necesita,
como el subjuntivo, un verbo ú oration para perfeccionar
su sentido. Por ejemplo, los verbos amar, callar, en in-
finitivo no expresan quién ama ó calla, ni cuándo ó cómo_
La determination de tiempos y circunstancias pende de
otro verbo precedente, como conviene amar. nos manda-
ron callar.

El infinitivo se divide en simple, ó presente, como hablar,
y pretérito, como haber hablado. La significacion de éste es
análoga á la del pretérito compuesto de indicativo.

Se consideran tambien como pertenecientes al infiniti-
vo el gerundio y los participios activo y pasivo. De aquél y
de éstos se tratará por separado.

N

TIEMPOS DEL VERBO.

Cada uno de los modos del verbo tiene sus tiempos
propios, por los cuales se conjuga.

Aunque en realidad sólo hay tres tiempos, presente,
pasado y venidero, y estos mismos considera la Gramática
en la conju acion del verbo, llamándolos presente, preté-
rito y futuro, se subdividen en otros intermedios, de la
manera siguiente.

El modo indicativo admite seis tiempos: presente, pre-
térito imperfecto , pretérito perfecto, pretérito pluscuamperfecto,.
futuro imperfecto y futuro perfecto..

El pretérito perfecto st divide en simple y compuesto.
Simple es el que no ha menester auxilio de otro verbo
para explicar el pensamiento, como fui, escribió, estuvimos;
compuesto se llama el que se forma del presente de in-
dicativo del auxiliar haber y del participio pasivo del
verbo que se conjuga, v. gr., he ido, han escrito, hemos
estado.
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36 GRAMÁTICA CASTELLANA.

En el uso de estas dos fórmulas del pretérito perfecto
de indicativo hay que observar la regla siguiente. Si los
hechos pasados se refieren á un período de tiempo cono-
cido y ya terminado, se ha de usar el pretérito simple,
V. gr.: Jesucristo NACIÓ ere tiempo de Augusto. Por el contra-
rio, cuando la época á que se refiere el hecho no se fija ni
determina de modo alguno, ó en caso dt que se fije, no
ha pasado todavía, es preciso usar del pretérito compuesto,
V. gr.: Pedro nA ESTADO en Roma. Así se da á entender que
Pedro vive y puede volver á Roma; pues no siendo esto
posible si hubiese muerto, estaria ya pasada, digámoslo
así, la época de Pedro, y sería forzoso usar el pretérito
simple diciendo: El difunto Pedro estuvo en Roma. Esta
doctrina se hace ms patente reuniendo las dos fórmulas
en un solo ejemplo, como el que sigue: Pedro SE AUSENTÓ

AYER y HA VUELTO HOY.

Hay otro pretérito ménos usual, compuesto del auxi-
liar hube, hubiste, cyc. y del participio pasivo del verbo que
se conjuga, por ejemplo: Despees que HUBE VISTO las fiestas,
salí de Madrid. La signilicacion de este pretérito es casi
equivalente á la del simple; pero no se usa sino con cier-
tas locuciones cono despues que, luégo que, cuando, no bien,
ú otras semejantes.

El modo imperativo sólo admite el tiempo presente,
porque el mandato ó exhortacion, &c. siempre es presente,
aunque su ejecucion se refiera á tiempo futuro; por lo
cual, tan imperativo es LLEVA esa carta AHORA MISMO, como
LLÉVALA MAÑANA.

Los tiempos de subjuntivo son seis, presente, pretérito
imperfecto, pretérito perfecto, pretérito pluscuamperfecto, fu-
turo imperfecto y futuro perfecto.

Aunque el pretérito imperfecto de subjuntivo tiene
tres terminaciones, sería un error el creer que pueden
usarse indistintamente en todos los casos, pues se les
encuentra muchas veces diferente valor, y forman muy
diverso sentido. Por ejemplo, se dice bien: Si yo AMARA 6
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AMASE las riqueZ(lS, PROCURARA ó PROGURARIA adquirirlas; pero
estará mal dicho: Si yo AMARLA las riquezas, PROCURASE ad-
quirirlas. Este ejemplo manifiesta que la primera y ter-
cera terminacion se pueden emplear indistintamente en
muchos casos, pero no en todos, pues podemos decir: Yo
AMARA Ó AlIARIA las r gzne.zas si me DIESEN la salud que me
falta, y aquí son equivalentes la primera y segunda ter-
minacion, dejando de serlo la primera y tercera, porque
sería mala construction: yo AMASE las riquezas si me
diesen, '"c.

La terminacion ra, como se ha visto, se acomoda
fácilmente á servir por alguna de las otras dos, via y se,
segun la extructura del período, pues lo mismo es decir:
El tiempo PUDIERA ser mejor, que el tiempo PODRIA ser me-
jor; y con igual propiedad se dirá: Yo hice que VINIESE ó
yo hice que VINIERA. Pero las terminaciones segunda y ter-
cera son entre sí tan opuestas, que no puede la una sus-
tituir á la otra; y así en lugar de: YO QUERRIA 2r á Sevilla,
no se puede decir: Yo QUISIESE ir á Sevilla.

DEL GERUNDIO.

Entre las voces de] infinitivo del verbo merece parti-
cular mention el gerundio por las circunstancias especia

-les que en él concurren.
Su termination es en ando si procede de los verbos

acabados en ar, como amando, ven endo si de los acaba-
dos en er o en ir, como teniendo, partiendo, tañendo.

Se acomoda el gerundio á todos los números y géne-
ros, sin variation alguna, porque es indeclinable. Así lo
mismo se dice volando LA TÓRTOLA que volando LOS PÁJAROS.

Hay oraciones en que el gerundio tiene un sentido
que se puede llamar absoluto, porque se emplea como un
incidente de la cláusula, V. gr.: Un labrador ARANDO encof-
tró un tejuelo de oro; donde se ve que la voz arando, sin
auxilio de otra alguna, denota una circunstancia acceso-
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38 	 GRAMÁTICA CASTELLANA.
ria , que podria tambien expresarse diciendo: Un labrador
QUE ARABA , &C.

Si el gerundio expresa una idea anterior á la contenida
en la oracion principal, suele ir precedido de la preposi-
cion en, v. gr.: EN comiendo saldremos á paseo.

El tiempo del gerundio es por sí indeterminado, pues
así se refiere al presente como al pasado y al futuro, se-
gun el sentido de la frase en que está colocado. En los
ejemplos: ME VOY paseando, ME FUí paseando, ME ARÉ paseando,
se demuestra la verdad (le esta doctrina.

Á veces el gerundio de estar precede al de otro verbo,
cuando el sentido es (le quietud, y á veces el del verbo
ir, cuando el sentido de la oración es de movimiento, como:
ESTANDO COMIENDO llegó mi padre; —YÉNDOME PASEANDO Cogí
estas flores, ó cogeré unas llores.

Cuando el gerundio va precedido de los verbos estar,
quedar, y algun otro, significa que la action de aquél es
de cierta duration y continuidad. Por ejemplo, cuando
decimos: Estoy cenando;—Queda durmiendo, indicamos, no
sólo la actualidad de dichas funciones., sino un cierto tracto
de tiempo que de suyo requieren.

FORMACION DE LOS TIEMPOS.

Los tiempos se dividen en simples y compuestos. Sim-
ples son los que con una sola palabra llenan su sentido,
como amo, amabas. antó , amaréis. Compuestos son los que
necesitan dos palabras para expresar la si nificacion del
tiempo completamente, como he amado, habias agnado, hu-
biéramos amado. Los tiempos simples de los verbos se for-
man generalmente de una raíz coman, que es el presente
de infinitivo de cada verbo. Los compuestos se forman.del
participio pasivo de cada verbo, precedido de otro verbo
auxiliar, que es el que se conjuga.

Nótese que, si bien hay verbos que cqnservan cons-
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PARTE I. CAPITULO VIII. 39
-tantemente las letras radicales (¡) y las terminaciones or-
dinarias en la formacion de todos sus tiempos y personas,
hay otros que las alteran. A los primeros llamamos
verbos regulares, y á los segundos irregulares.

Tienen tambien los verbos sus números singular y plu-
ral, como las otras partes declinables de la oration. Cuando
se trata de una cosa ó persona sola, se pone el verbo en
el número singular, como Pedro ESCRIBE; — Lo que ABUNDA

710 DAÑA, y se pone en el número plural cuando el nomi-
nativo comprende dos ó más cosas ó personas, como: Las
aves VUELAN; — Pedro, Juan y Antonio SON camaradas.

Además de los verbos regulares e irregulares, hay,
como se ha indicado, otros que se llaman auxiliares, por-
que sirven de auxilio para la formacion (le los tiempos
compuestos de'otros verbos, y tambien porque alguno de
los auxiliares, el verbo ser, se necesita para suplir con
él la voz pasiva de los activos, como se explicará en la
segunda parte.

DE . LOS VERBOS AUXILLARES.

Los verbos auxiliares son de suma irregularidad; pero
á causa de su forzosa intervention en todos los otros
verbos, se hace preciso empezar por ellos.

Los verbos propiamente auxiliares son haber y ser;
pues aunque otros, de que luégo se hablará, hacen el
oficio de tales en algunos casos, no es su empleo tan for-
zoso ni frecuente como el de aquellos.

Del verbo HABER.

Este verbo tiene tres acepciones: de auxiliar, (le acti-
vo y de impersonal. Es impersonal cuando significa existir,

(1) Son todas las del presente de inCmilivo, manos las dos últimas, Domo ensei de ense-
'ar, aprend de aprender, eserib du escribir.

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



7 o 	 GRAMÁTICA CASTELLANA.

ocurrir, acaecer. como: Hay yente ó gentes;—Hubo fiesta ó fies-
tas de pólvora;—Habrá guerra ó guerras. En este caso tiene
sólo, á ejemplo de los demas impersonales, la tercera per-
sona de singular en todos sus tiempos, con la circunstan-
cia de que la del presente (le indicativo no es ha, como
cuando es activo ó auxiliar, sino hay, segun lo manifiesta
el primer ejemplo. Es activo cuando se usa cono sinóni-
mo de tener ó poseer, y por último, es auxiliar cuando no
hace otro oficio que el de ayudar á la conjugation de otros
vetrbos y ú la suya propia. Para que se vea el diferente
modo con que se conjuga en cada uno de los dos últimos
conceptos, se ponen en seguida ambas conjugaciones.

CONJUGACION DEL VERBO HABER COMO ACTIVO (1).

MODO INDICATIVO.

. SINGULAR

Yo (2).... lie.
Tú, ........... has.
Él............ ha.

Presente.

Nosotros.
Vosót-ros..
Ellos........

PLURAL.

hemos, ú habernos.
habeis.
halt.

Pretéri(o imperfecto.

Yo ........... habia.	 !:
Tú........... habias.
Él... ...... habia. Ij Nosotros. habíamos.

Vosotros. habiais.
Ellos........ habian.

Pretérito perfecto.
Yo............ hube :—he habido. 	 'Nosotros. hnbinios:— hemos habido.
Tú........... hubiste: —has habido. Vosotros. hubisteis:— habeis habido.
Él ............ hubo :—ha habido. 	 Ellos........ hubieron : —.han habido.

(1) Se advierte que sólo se usa ya en algunos de sus tiempos y muy rara vez.
(N) Aunque, para distingn1r mejor las personas gramaticales, nos ser-,imos de los pronom-

bres ya, tu", 3c., no se entienda por eso que son de absoluta necesidad en la oracíon; pues al
contrarío, las más veces se suprimen los de primera y segunda persona, y es todavía méuos
frecuente el recurrir al de tercera en lugar del individuo o cosa que representa.
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Pluscuamperfecto.
Yo........... Babia habido. 	 "o r'tros, habíamos habido.
Tú........... habiais habido. 	 I Vosotros. habiais habido.
Él............ habla habido. 	 I Ello.•........ hablan habido.

Futuro zinpe4 falo.
o........... habré. 	 Nosotros. habremos.

Tú........... habrás. 	 Vosotros.. habréis.
Él............ habrá. 	 Ellos........ habrán.

1{itturo perfecto.

Yo........... habré habido. 	 Nosotros, habremos habido.
Tú........... habrás habido. 	 Vosotros. habréis habido.
Él........... habrá habido. 	 Ellos........ habrán habido.

MODO IMI'ERATIV"O.

He tú.. 	Habed vosotros.
• Haya él.	 Hayan ellos (1).

Hayamos nosotros.	 j

MODO SUBJUNTIVO.

Presente

]o........... haya. 	 Nosotros. hayamos.
Tú........... hayas. 	 ^I Vosotros. hayais.
Él...:........ baya. 	 Ellos......... hayan.

Pretérito imperfecto.

Yo........... hubiera, habria y hubiese.
Tú........... hubieras , habrias y hubieses.
Él............ hubiera , habria y hubiese.
Nosotros. hubiéramos, habríamos y hubiésemos.
Vosotros.. hubierais, habriais y hubieseis.
Ellos........ hubieran , habrian y hubiesen.

Pretérilo perfecto.

Yo............ haya habido. 	 Nosotros, hayamos habido.
Tú........... hayas habido. 	 II Vosotros. hayais habido.
Él............ haya habido. 	 Ellos........ liarais habido.

(1) El imperativo de este verbo no tiene aliora ninaun uso fuera de las frases he aquí,
he aUí ,que equivalen á ve aquí ,c.
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Pluscuamperfecto.
Yo........... hubiera, habria y hubiese habido.
Tú........... hubieras, habrias y hubieses habido.
Él............ hubiera , habria y hubiese habido.
Nosotros. hubiéramos, habríamos y hubiésemos habido.
Vosotros. hubierais, habriais y hubieseis habido.
Ellos........ hubieran, habrian y hubiesen habido.

Futuro imperfecto.
Yo........... hubiere. 	 Nosotros. hubiéremos.
Tú........... hubieres. 	 II Vosotros. hubiereis.
Él............ hubiere. 	 Ellos........ hubieren.

Futuro perfecto.
Yo........... hubiere habido. 	 Nosotros. hubiéremos habido.
Tú........... hubieres habido 	 II Vosotros. hubiereis habido.
Él ............ hubier e habido. 	 Ellos........ hubieren habido.

MODO INFINITIVO.

Presente ......................... 	 haber.
Pretérito .................. haberhaber habido.
Gerundio ......................... 	 habiendo (4).

CONJUGACION DEL VERBO HABER COMO AUXILIAR(¡).

INDICATIVO.

Presente.

SINGULAR.	 PLURAL.

Yo........... he. 	Nosotros. hemos ó habemos.
Tú........... has. 	 Vosotros. habeis.
El............ ha. 	 Ellos........ han.

Pretérito imperfecto.
Yo............ habia. Nosotros. habíamos.
Tú........... habias. Vosotros. habiais.
Fl............ habia. Ellos........ habian.

Pretérito perfecto.
Yo........... hube. 1 Nosotros. hubimos.
Tú ........... hubiste. If Vosotros. hubisteis.

..... bubo. jl Ellos........ hubieron.

(1) Los participios formarán capítulo separado: por lo mismo no se hace mérito de los de
este verbo, ni de los que se irán conjugando.

(2) Carece de los tiempos; que aquí no se expresan.

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



&3VARTE I. CAPÍTULO VIII.

Futuro único.
Yo........... habré. 	 i^ Nosotros. habremos.
Tú........... habrás. 	 Vosotros. habréis.
Él............ habrá. 	 i Ellos ........ habrán.

MODO SUBJUNTIVO.

Presente.

Yo............ haya.	 Nosotros. hayamos.
....... hayas.	 Vosotros. hayais.

El ............ haya.	 Ellos........ hayan.

Pretérito imperfecto-
Yo ........... hubiera , habria y hubiese.
Tú........... hubieras, habrias y hubieses.
Él............ hubiera, habria y hubiese.
Nosotros. hubiéramos, habríamos y hubiésemos.
Vosotros, hubierais, habriais y hubieseis.
Ellos........ hubieran, habrian y hubiesen.

,, Futuro imperfecto.
Yo............ hubiere. 	 Nosotros. hubiéremos.
Tú........... hubieres. 	 II Vosotros. hubiereis.
El............ hubiere. 	 j Ellos........ hubieren.

MODO INFINITIVO.

Presente ......................... 	 haber.
Gerundio ......................... 	 habiendo.

CONJUGACION DEL VERBO AUXILIAR SER.

INDICATIVO.

Presente.

SINGULAR. 	 PLURAL.

Yo............ soy. 	 Nosotros. somos.
Tú........... eres. 	 Vosotros.. sois.
.Él............ es. 	 ^ Ellos........ son.

Pr•e(érito i»iper fecto.
Yo............ era. 	 Nosotros. éramos.
Tú ........... eras.l Vosotros.. erais.
Él............ era. 	 l Ellos........ eran.

a
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Pretérito perfecto.
Yo............ fuí, d he sido, d hube sido.
Tú ........... fuiste , ó has sido , ú hubiste sido.
El............ fué, ú ha sido, ó hubo sido.
Nosotros, fuimos, ú hemos sido, ú hubimos sido.
Vosotros, fuisteis, ti habeis sido, O hubisteis sido.
Ellos........ fueron, o han sido, ú hubieron sido.

Pluscuamperfecto.
Yo.......... había sido. 	 Nosotros. habíamos sido.
Tú.......... habias sido. 	 I Vosotros, habiais sido.
El........... labia sido. 	 Ellos........ hablan sido.

Ftitvro ianper fecto.
Yo........... seré. 	 Nosotros. seremos.
Tú........... serás. 	 Vosotros.. seréis.
Él............ será. 	 Ellos........ serán.

Futuro perfecto.
Yo........... habré sido. 	 Nosotros. habremos sido.
Tú........... habrás sido. 	 Vosotros, habréis sido.
Él............ habrá sido. 	 Ellos........ habrán sido.

IMPERATIVO.

Presente.
Sé............ tai. 	 Sed.......... vosotros.
Sea.......... él. 	 Sean........ ellos.
Seamos... nosotros.

SUBJUNTIVO.

Presente.

1'o............ sea. 	Nosotros. seamos.
Tú ........... seas. 	 Vosotrds . seais. .
Él............ sea. 	 Ellos........ sean.

Pretérito imperfecto..

Yo............ fuera , sería y fuese.
Tú ........... fueras, serías y fueses.
Él............ fuera, sería y fuese.
Nosotros. fuéramos, seríamos y fuésemos.
Vosotros, fuerais, seriais y fueseis.
Ellos........ fueran, serian y fuesen.
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